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二神聖的空間 

 

吳寶珠 

夏神父第二課講座後我個人的想法是：每一個人（不論冇信仰的或宗教人）都有

凡俗和神聖化的一面。視乎那個人向那邊走⋯夏神父用半杯水來比喻「神貧的人

是有福的。」凡俗的人就會想怎樣將杯水倒滿，成為全滿的。而走向神聖的人就

將水喝完為止、即「神貧」空虛自己，耶穌常用這反凡俗而顯出神聖來教導我們。

像雷鳴遠神父（1877-1940）是比利時人而歸化中國籍在中國生活 40 年，他全然

付出真誠和對中國國土、人民熱愛，遠勝一個土生土長的中國人，在抗日期間他

參與前線的救護工作，他常說：（我死後還要為中國抗戰勝利祈禱）。他提倡的口

號就是「全犧牲、真愛人、常喜樂」。他是一個將一生都獻給中國的（外藉）神

父。感謝主給我機會參與「了解神聖」課程，教導我如何空虛自己、走上神聖的

道路上與主耶穌更親近。 

 

沈麗英 

第二課「耶穌基督」的分享:一人既然生活在凡俗中，雖然科技發達，也不能排

除人們都會趨向尋覓宗教的意向，因信徒相信有神的存在，藉此而享獲神聖的體

驗。福音雖然不是科學的歷史書，而是救恩的喜訊，也因透過福音的記載，認識

到耶穌基督的臨在，天主藉此而介入人類歷史中啟示了自己。因此要尋覓一個合

作者，這個人便是生活在凡俗中的一位童貞女瑪利亞，她願意聽從天主旨意，藉

聖神孕育聖子，因此主耶穌俱有兩性，有天主性也有人性。瑪利亞無玷始胎，稱

為天主的母親是理所當然，在凡俗生活的人常誤解天主教信徒拜聖母，但必須澄

清，信徒只是崇拜創造人類的天主，而只是尊敬聖母，她甘願作神的母親。而主

基督是愛，在凡俗中顯示祂的神聖，祂甘願以身作則教導信眾，更不惜犧牲自己

替罪人被釘在十字架上死，肉軀受很大痛苦，但神聖角度祂復活升天，對宗教人

成為信仰的重點，所以在凡俗中的人才藉此獲得救恩，可回歸那先前的根源地方。 

 

譚寧 

聽了夏神父的講道，對耶蘇基督降生成人又有了進一步的認識。無論中西方的母

親都是偉大的，無私的把母愛全身心地都給予了她的孩子。聖母瑪利亞將她的愛
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子接受天主的洗禮，預示著將來所發生的一切。瑪利亞無愧為天之聖母，她親眼

目賭耶蘇基督背负著沉重的十字架艰难的步履走到將要被釘十字架的地方。耶蘇

用他的寶血和肉身去換醒天下的子民。 

神貧的人是有福的。體會到半杯水的意義，對半杯水的滿足感做為一個基督徒對

宗教的理解和宗教對國家，民主，信仰及自由發展，要不斷的追求和提升自己向

着做一個完美的人去努力，這是畢生的功課。人生有許多的不如意要學會凡事包

容，凡事謙讓，放低自己對別人的成見，公開自己的見解和不足。凡俗和神聖是

聯系在一起的，兩者既排斥但又脫不了現實和神聖的主宰。 

特別提到了黑格爾和卡西爾這兩位都是哲學家，但他們對神聖的不同看法與觀念。

黑格爾認為神聖不只存在於宗教上，也存在於社會和歷史的發展中。他認為神聖

的核心是智慧，道德和社會價值的實現，神聖也是一個動態的概念透過個體和社

會的發展人類能夠接近神聖的存在。而卡西爾則有所不同，神聖是一種超越人類

的力量與實在。他們兩位對神聖的看法有所差異。無論科技的發達和人類的善與

恶，總之只有神聖才能超越凡俗。 

 

陳文王 

第二課  耶穌基督 

若望福音 1:2 ‘聖言在起初就與天主同在‘ -  耶穌就是聖言， 而祂降生成

人, 為人類贖罪，被釘在十字架 上 經歷死亡, 及在第三天從死者中復活. 然

後升天. 回到天國. 這是耶穌基督信仰本身的中心。祂在世界上將聖言這個本

質表達了出來。 

主耶穌是三位一體的天父及聖子及聖神。當然，這個公開展示已在福音裏記載了。 

若翰洗者為耶穌用水施洗, 耶穌的出現，是在凡俗當中顯示出祂的神聖。凡俗的

一條河、那裡的風景，就是這個洗禮本身都是凡俗的東西，但又顯示出那個真正

的神聖。祂最後的目的就是要提升那個凡俗去到神聖。 

耶穌在山上的真福講道，第一個真福就是「神貧的人是有福的」。夏神父講到神

貧的道理時, 用到半杯水作比喻。當杯裡面（即是我們的人生），有半杯水的時

候，究竟要怎樣去看它？作為凡俗人便是最明顯的、最直覺要做的， 就是要把

水倒入杯內，把杯子斟滿，由半滿達到全滿。但是，夏神父說的神貧的人是有福，

是說那半杯水，要繼續飲下去，直到喝完為止。「神貧」就是要空虛自己, 去接

近天主。在凡俗裹就是要令到它更加滿、更加多，擁有更多。而耶穌講的就是你

要空虛它，當你空虛它的時候便是有福，你就真是達到這個杯真正的意義，就是

在反凡俗當中去尋找到神聖。 
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在耶穌和門徒的最後晚餐, 耶穌將「飲和食」這樣凡俗的東西, 祂將那麼凡俗的

東西去變成最神聖、最深刻的一個聯繫。耶穌自己說要人飲祂的血，吃祂的肉。

就是當我們飲這杯酒，吃這個麵餅的時候，就是在這個凡俗的生命裡面，就是神

聖在世俗當中最具體化的方法。基督徒領聖體、領聖血的時候，就接將耶穌所說

的具體化實現出來。至於耶穌在十字架上的死亡同痛苦，這個就是最深刻地顯示

作為聖子降生成人而要經歴的階段。他的神聖性就表現在祂那一個生命的中斷，

在犧牲當中，而且將祂的生命的中斷作為祂在凡俗的生命完成. 

夏神父說在經文中是最引人回味及有深遠意義的，就是那兩個去厄瑪烏的門徒，

在那個失望的旅途當中，他們遇到一個陌生人。而這個陌生人原來就是主基督。

在耶穌擘餅的時候，就完全將這兩個門徒的眼睛開了，見到這個神聖。而後來耶

穌不見了，那兩個門徒就立刻返回耶路撒冷，將這個經歷講給門徒們知道。所以

這個復活的耶穌, 是要告訴世人要信靠天主, 便會有復活和永生。那些在憂慮、

困苦、失望之中的人類可以見到曙光，見到希望，而要將這個凡俗的生活永遠改

變, 回歸天父之家。 

「神聖與凡俗的反思 」 - 黑格爾是德國十八、十九世紀的一位哲學家。雖然他

標榜一個絕對精神，其實又不是真正接受基督宗教的一個人。他認為「神聖」和

「世俗」所有的存在和所有的事件都被投射到「神聖」和「世俗」的基本對立中，

不是從一開始它們就擁有的。而是神聖出現的方式總是同時是遙遠又是親近、是

熟悉和保護以及是絕對不可接近，又是令人恐懼的神秘又是令人著迷的神秘。 他

認為基督宗教是一個完美的宗教，是一個絕對的宗教。他是從那個絕對精神的角

度去看基督宗教. 他並非是從神學的角度，而是從哲學的角度去理解的。  

卡西爾 是一位文化哲學家， 他覺得所有的東西都是寓言。即是世界上好多東西

都是一種寓言，一種比喻來的。這 牽涉到救恩的基本問題，因而也涉及救世主

作為中心點的歷史問題。 他亦很了解基督宗教，所以也覺得基督宗教是作為所

有事件及人類行為當中最能發出光芒的那一點。他認為教會之所謂「類比」，即

是說有相似的地方，又有不相似的地方；既有它本來的意思，又帶出另外一個更

深層次的意思。如此的做法，就是所有我們日常生活當中的事件會有這個「類比」

的含義。那麼，現在「類比」的含義當中最高的，為他來說，教會所理解的聖子

降生在這個感性的世界，就將這個感性的世界變成了是有個「精神化的、一個屬

靈」的意思。 

 

袁汝林 

第二課 

基督徒所信,聖三有三位聖父、聖子、聖神, 以不同角色在不同時間的出現而已,

是三位一體.耶穌基督既是一個和我們完全相同的心,另一方面, 他卻又是天主,
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於是在他身上, 我們看到人的希望,人的路向. 

基督徒所做,今天彌撒中重要部份,都是自古相傳下來的,彌撒祈禱程序成為今天

的禮儀藍本, 基督透過擘餅給予我們生命之糧,透過水的洗禮,使我們死而復活,

重獲永恆的生命,所講領受基督的聖體,要身體力行,實踐福音的精神,因為人祈

禱當中與天主建立了不同的关係,對神聖與凡俗的反思. 

基督徒对降生成人的耶穌,大家似乎持有不同的錯誤觀點看法,產生召開大公會

議迫切性捍衛和澄清信仰,相關證據及思路的真理回應.因教會組織越來越龐大

及僵化,提出的改革,是針對異端單方面改革衝擊,同時制定信理以適當語言,不

同生活信仰,多元化的表達出基督宗教的面目,使凡俗眼光接受神聖,凡俗中過神

聖生活. 

所講半怀水,是他們精神的貧乏、迷茫就要抽離凡俗生活壞習慣,改變生活方式,

要做到神聖與凡俗互動,不是對立局面,是一體兩面.將現代人只關心財富、科技

和環保加以剖析,從而帶出神聖與世俗是相互平衝的反思,相互影响,結合當地風

俗與歷史文化思想模式,不要執着眼前利益,包容不同立場,凡俗與神聖共享共識,

融合並存,相輔相成. 

 

梁鳳珍 

第二課 

「凡俗和神聖」 

基督聖子降生成人，固然是基督徒中心思想，耶穌基被釘死在十字架上，三天後

死而復活，更是基督信徒的永生希望和終極歸宿。 

至聖、至美善、創造宇宙的天主，祂的創造完美無瑕，祂按照自己的肖像做了「人」。

人有別於所有生物, 因為天主給了人一口氣，這時人都是天主神聖子民；由於人

有自由思想和意志（靈魂），就濫用自己的自由，選擇做惡事、犯罪、拒絕行善，

結果跌落在凡俗世界，更甚落入魔鬼的陷阱中，離開了天主。 

有很多途徑和方法，使我們回歸天主羊棧：參加彌撒、勤領聖體、聖事、投入教

會小團體、避靜、朝聖、靈修活動和分享⋯。 

當我第一次聽半杯水時候，我真不明白，為什麼要喝光？那我便什麼也沒有。原

來我只在凡俗中，我想要滿滿的一杯水，更不明為什麼空虛是有福。原來我不單

要把水喝光，更要把自己掏空，拋棄一切阻礙我與天主接觸的事和物，這樣聖言

才能留在我心中，才可以讓耶穌改做我，任由衪帶領我，使用我。籍著基督力量，

讓聖言的神聖滲透和改善我凡俗的心和生活。 
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Cecilia Wong 

第二課：耶穌基督 

天主教信仰的核心是耶穌基督既是天主，但也既是人！他藉著童貞女聖母瑪利亞

懷孕降生成人，經歷了人生、受苦、受難至死，三天後復活、升天。主耶穌在世

33 年，不沾塵世凡俗，祂乃是把神聖帶到世上！福音記載著祂的所思、所言、所

行，一切都與凡俗人迴然大異，遑論為人所接納！就是已領洗的基督徒有多小人

能完全屏棄凡俗，願意全心、全意、全力、全靈地邁向成聖之路呢？ 

教會有很多不同的方式，例如：七件聖事、聖儀、聖人佳模、朝聖...等幫助教

友們走向祂！ 

教會初期關於耶穌基督在信理方面的爭論，歷數個世紀和六次的大公會議才能塵

埃落定： 

1.尼西第一屆大公會議（主歷 325 年）：訂斷耶穌基督是真天主、真人，與父同

一性體。  

2.君士坦丁堡第一屆大公會議（主歷 381 年）：確認尼西亞關於基督的教導，並

確定基督擁有完整的人性。  

3.厄弗所大公會議（主歷 431 年）：再次訂斷基督是真天主及真人的，瑪利亞是

「天主之母」，不是基督之母。  

4.加采東大公會議（主歷 451 年）：盡管耶穌基督是真天主與真人，但卻只有一

個位格，也就是一位二性，。  

5.君士坦丁堡第二屆大公會議（主歷 553 年）：肯定基督有二性的教導，天主性

與人性。  

6.君士坦丁堡第三屆大公會議（主歷 680-681 年）：按聖教父的道理和宣講，在

耶穌基督內有兩個性體的意志與兩個性體的不分、不變、不相離、不相混淆的行

為。而這兩個性體的意志，不倔強、不抗拒，反而甘願服從天主性的全能意志。 

歷代仍有不同派系對耶穌基督的探討，近代的卡爾•拉內先驗基督論探討的方式

是從歷史中的耶穌相遇開始，他認為「天主降世，進入我們人類的歷史中」不只

是給人帶來恩寵，祂自己就是恩寵的施與者。「實體的結合，實際的合一」就是

主耶穌自身就是祂所宣講的天國。在加爾瓦略山上，天主沒有顧惜自己的獨生子

而是把他完全地交付出去了。面對天主的這份對人的愛，人只能懷著一顆感恩的

心保持靜默，無言以對！ 
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人可選擇的就是：愛天主就不能愛世物，愛世物必遠離天主。天主實在是完美無

暇、晶瑩剔透；一旦被祂吸引，願意更尋找祂，我們要把那剩下的半杯水也得倒

空，需與祂合作才能澈底地革徐我們的私慾偏情、遠離物慾、脫離自我、自私，

還要努力修德；「看，我今天委派你對萬民和列國，執行拔除、破壞、毀滅、推

翻、建設和栽培的任務。」(耶 1：10) 才能達至全然的「虛」、「無」；天主便會

主動俯就提拔我們，幫助我們催毀靈魂的汙穢罪咎。我們必需有真正的神貧，猶

如小德蘭那小孩子的心一樣全然信賴和交付給祂。天主的話除了聖言便是無言，

只靠心心傳遞，常處於煩忙嘈雜的境地，有困難在祂內，不可能與祂緊扣心眩！ 

「上主自始即拿我作他行動的起始，作他作為的開端：大地還沒有形成以前，遠

自太古，從無始，我已被立定。......給大地奠定基礎時，我已在他身旁，充作

技師。那時，我天天是他的喜悅，不斷在他前歡躍，歡躍於塵寰之間，樂與世人

共處。」(箴 8:23-31) 

 

呂美萍 

第二課：耶穌基督 

(20240203-20240217)   

我們學習聖經，大多是從「凡俗」的角度去思考，只是看見第一個層面，聖經亦

只不過是一則則的故事而已，彌撒中的每一個環節，只不過是一種種儀式而已。

記得初學聖經時，腦海中有十萬個「爲什麽」，例如：爲什麽耶穌要被釘死？爲

什麽好人會死於非命？神父回答我説：「你不可以用凡俗的角度去看聖經。」那

時，我仍是一知半解，憑著信德做了半個世紀的信徒。 

這一課卻驚醒了我：從未如此去看基督的降生成人的故事——原來這是「凡俗」

開啓「神聖」；去看聖體聖血聖事——原來是從「凡俗」的吃喝去經驗「神聖」；

去看死亡和復活——原來是從「凡俗」邁進到「神聖」。 

另外，這一課最令我深刻的是：「凡俗」和「神聖」雖然是對立的，但是，「神聖」

可以滲透進入「凡俗」，而出現了一個嶄新的角度和層次。「凡俗」雖然卑微，但

是仍然可以追求「神聖」，將「有限」變成「無限」，換句話説，「凡俗」和「神

聖」是互動的，某些「凡俗」的行爲可以達至「神聖」，同時，「神聖」亦可以透

過「凡俗」而變得更具體、更親切。 

 

譚秀璇 
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《 第二課 》【凡俗與神聖】～ 耶穌基督 

宗徒若望在福音內，十分精采記載了耶穌基督有天主的本性本體（若 1:1-18） 

『 在起初已有聖言：聖言與天主同在，聖言就是天主。』… 

『  聖言成了血肉，寄居在我們中間；我們見了他的光榮，正如父獨生者的光榮，

滿溢恩寵和真理。』… 

『 因為法律是藉梅瑟傳授的，恩寵和真理卻是由耶穌基督而來的。從來沒有人

見過天主，只有那在父懷裡的獨生子，身為天主的，他給我們詳述了。』… 

【耶穌】基督，具有完美『神格』與『人格』的生命（431 年，厄弗所(Ephesus)

大公會議）～ 

祢是聖父的獨生子，聖潔童貞的愛兒；閃耀仁愛天主的光榮的來光照世人，祢所

帶來的是恩寵和真理，才是信仰的精粹。 

耶穌行了很多神蹟，使痳瘋得潔淨，瞎眼的能看見，瘸腿的起來行走，啞吧的開

口說話，血漏的得止住，驅逐邪魔，死人得復生。 這些神蹟，並不是要顯示祂

的神能。 耶穌動了憐憫的心，明確深知他們的信德才得治癒。 祂更有其他許多

超越自然律的神能如風浪平靜，行走海面，五餅二魚飽數千人… 

（谷 5: 25-34）耶穌治癒血漏婦人，頓時心裏覺得有能力從自己身上出去。 婦

人因堅定的信德才得到治癒，她滿懷感恩地俯伏叩謝，自願為主作見證。 這份

信心不是一股神祕的力量，或一種說不出來的能力。 信心乃是對這位醫治、拯

救我們的主，作出確實的信服和行動。 

天主寬恕恩典的大門，永遠為心靈受傷和軟弱的人敞開。 因此我們時刻省察，

不要光站着，切實要作出信心的行動，去尋求耶穌，走近大能的祂。  

耶穌是真理是光，能帶領人從黑暗混沌中重見光明，照亮生命中每個處境。 

基督徒的生命實質，是注重內在生命熱愛生命，渴求成就了天主的救恩計劃。 因

祂 降生成人、愈越復活、光榮升天奧蹟，祂囑咐宗徒們把福音天國的喜訊傳揚。  

實在見證說明一個真理，信德在心中生根，望德使生活振作，使我們在祂的生命

裏面，隨着祂死裏復活的生命而得生命。人的歲月有限，好讓更珍惜 每刻與主

相遇，聆聽聖言。 今天已是歲晚，關懷近人，燃亮主的愛火。 

兔辭勝歲 龍躍新程身體健康 主寵日隆，除夕祝主內平安！ 

 


